



**El grano de arena**  
**LETICIA GASCA SERRANO**  
lgasca@eleconomista.com.mx

## Un turista responsable no derrocha **agua** ni regatea

**L**os participantes en la industria turística nacional sufren una de sus más severas crisis, por la menor afluencia de visitantes.

Sin embargo, donde hay un reto, también hay una oportunidad, y quizá ésta es la ocasión ideal para empezar a practicar un turismo responsable y sustentable; México es un país con amplias posibilidades en ese sentido.

Así que si está decidido a favorecer la reactivación del turismo de una forma responsable, puede adoptar las siguientes prácticas:

**Consumo local.** El adquirir los productos de la zona, además de disfrutar de la gastronomía típica, contribuye a la economía de las familias del lugar.

**Huésped responsable.** Exija que el hotel cumpla con la legislación en los aspectos laboral, ambiental, de salubridad, seguridad y derechos humanos.

**Ahorro de **agua**.** Tome en cuenta que un turista gasta siete veces más **agua** que un habitante local.

**Respete el entorno.** Todos los sitios a donde viajamos conservan historia, tradiciones y valores; investigue acerca de la cultura local y respétela.

**Pague lo justo.** Cuando regatee a un artesano, recuerde que todos merecemos un salario que permita un nivel de vida digno.

**Denuncie.** Si descubre ilegalidades como el vertido de contaminantes o la venta de especies en peligro de extinción, alce la voz.

**Viajar por tierra.** Si es posible haga el traslado en transporte terrestre, los aviones son la principal causa de las emisiones contaminantes en el sector turístico.

**Poner el ejemplo.** Recomiende a sus amigos que viven en el país y en el extranjero que visiten destinos nacionales y respeten sus valores.

Lo invito que coopere con su grano de arena para impulsar el turismo en México, seguramente usted conoce a alguien cuyo trabajo depende de esta industria o es proveedor de servicios turísticos. ■

